

Recomendaciones Bibliográficas: Lecturas en torno a feminismo, género y urbanismo

Arq. Clara Mansueto

Facultad de Arquitectura Diseño y Urbanismo
Universidad de Buenos Aires

Agosto 2024

¿Qué entendemos cuando observamos el espacio? ¿Cómo se relacionan las personas y qué papel juega el espacio y los objetos en estas formas de trato social?

La mirada que se ejerce sobre el espacio y la representación que se construye en el proceso de diseño de un proyecto, está atravesada por normas sociales. Aprender a mirar críticamente, implica introducirnos en las prácticas cotidianas de transformación del espacio para desnaturalizar las reglas con las que explicamos el mundo e indagar en experiencias de formación que proponen una crítica y una propuesta creativa y transformadora frente a las injustas desigualdades. Investigaciones y ensayos feministas que estudian la transformación del espacio dejan rastro sobre la estrecha relación que existe entre la distribución del espacio y las reglas que sostienen un sistema patriarcal que es desigual según género y otras formas de discriminación. Las LECTURAS FEMINISTAS, son una invitación a transitar a través de los textos, los espacios que contienen y estimulan experiencias colectivas de organización frente al desigual acceso a derechos. Allí se identifican necesidades y acciones que ponen en el centro de la escena la vida, desdibujando los bordes de las esferas productiva y reproductiva, reinventando el espacio cotidiano cada vez.

En un Blog del laboratorio cada mes se recomienda una lectura. La publicación consta de una breve reseña del texto, antecedentes, e imágenes ilustrativas. Cada publicación tiene habilitado un chat para comentarios.¹

A su vez, se organizan encuentros para recorrer conjuntamente los textos y los espacios habitados, donde nos reunimos para la reflexión con la guía que nos ofrecen las lecturas, con el objetivo de construir lineamientos de actuación que permitan transversalizar la práctica disciplinar tanto del ámbito universitario como del profesional.

**Artículo: Género, vivienda y ciudad. La integración de la lucha por la vida.
De Eugenia Jaime**

Publicado en la N°8 Revista digital de la Asociación Mexicana de Arquitectas y Urbanistas, A.C. (AMAU).²

El texto invita a pensar el hábitat y los problemas que anida, desde una perspectiva transformadora situada en las acciones que ejercemos cotidianamente. A partir de relatos en primera persona de mujeres habitantes de barrios populares del AMBA, la autora resalta y analiza los aspectos objetivos y subjetivos de las acciones que en palabras de la autora “abonan al proceso de construcción cotidiana del hábitat” explicando el proceso de “construcción colectiva del conocimiento socio espacial de la realidad” necesario para romper la barrera de la esfera privada y construir problemas públicos.

¹www.proyectoysgenero.blogspot.com

Artículo: "Laboratorio de género y urbanismo. Iniciativas por el derecho a la ciudad"
De Natalia Paola Czytajlo

Publicado en la N°14 Revista digital Hábitat Inclusivo "Formación y género en las disciplinas proyectuales." Clara Mansueto Editora.

El texto pone en el centro de la escena la función social de la universidad y recrea una estrecha relación entre la realidad urbana y las experiencias de investigación, docencia y transferencias académicas. A través del relato sobre la experiencia del Laboratorio de género y urbanismo, se explicitan las razones por las cuales un espacio de formación con perspectiva de género e interseccional de la desigualdad urbana es importante para arquitectura y urbanismo. Recompone la imagen de fragmentos de lo visible preguntándose por las ausencias, las negaciones, y los olvidos de quienes se apartan del canon a la hora de definir el uso del espacio cotidiano. En el recorrido por los proyectos desarrollados, la autora va hilando recorridos teóricos seleccionados para explicar la relación entre desigualdad de género y la materialización en el espacio y en los derechos urbanos. Finalmente, invocando al centenario de la reforma, invita a repensar cuales son los desafíos revolucionarios de nuestra universidad y de nuestro tiempo.

Infraestructuras de cuidado colectivo: coproduccion de espacios públicos amazonicos
De Belen Desmaison y Kleber Espinoza

Publicado en el libro: Participación comunitaria en proyectos de espacio público y diseño urbano durante la pandemia de la COVID-19 Experiencias y reflexiones de Iberoamérica y el Caribe. (pg 18-25)

El texto relata el proceso de producción de un sistema de manejo de agua comunal que integra la captación, el almacenamiento y el tratamiento del agua de lluvia en una ducha y lavandería comunitarias en el barrio Loreto, de la Amazonía Peruana. En dicho recorrido, revisa la relación entre la coproducción de conocimiento sobre la gestión del agua, las tecnologías, los cuidados y el sostenimiento de la vida en comunidad. Propone el involucramiento de múltiples actores, incluyendo a la academia, para buscar soluciones que favorezcan el acceso a derechos colectivos. El texto resalta la articulación entre actores en la coproducción de conocimiento, abordando las particularidades del sitio y del sistema, aspectos claves para la producción participativa, la gestión comunitaria sostenida y la ampliación de la propuesta con otras comunidades.